

## Fallece Alicia Moreau, médica, feminista y activista defensora de los derechos de las mujeres

12 de mayo



**A** más de 37 años de su muerte, Alicia Moreau es recordada como una transgresora de las costumbres de su época y como una activista que se atrevió a desafiar el orden social asignado a las mujeres por el patriarcado.

Autodefinida como luchadora, progresista y feminista de la igualdad, Alicia nació el 11 de octubre de 1885 en Londres, aunque vivió la mayor parte de su vida en Argentina.

Vivió en una época en la cual la sociedad rechazaba que las mujeres estudiaran una carrera universitaria; no obstante, desafió la estructura patriarcal al inscribirse a la Universidad de Buenos Aires en 1907. A diferencia del resto de sus compañeras de escuela –que añoraban

“Recuerden que los verdaderos derechos se deben conquistar, que es necesario vencer a los conservadores, rutinarios retrógrados, los temerosos de lo nuevo, los amantes del pasado; que es necesario vencer el temor de los políticos que ven con recelo esa incógnita que encierra el voto femenino (y tal vez sea este el mayor obstáculo)”.

Alicia Moreau  
Educatora, médica y defensora de los  
derechos humanos

un casamiento ventajoso–, Alicia solía acudir a los círculos políticos con su padre, Armand Moreau, un activista que apoyaba al movimiento obrero de París y que se vio obligado a emigrar a Londres a causa de la represión. Cabe señalar que Armand y Marie Denanpont, madre de Alicia, participaron en la rebelión de la Comuna de París en 1871.

Educadora, política, intelectual, defensora de los derechos humanos y pionera en la lucha por el voto femenino, es considerada una de las figuras femeninas más destacadas del siglo veinte. “Ya médica, en 1918 fundó, junto con Julia García Games, la Unión Feminista Nacional que reivindicaba los derechos civiles de las mujeres, protegía a las madres solteras, defendía sus condiciones sociales en los lugares de trabajo y bregaba por el sufragio femenino”.<sup>1</sup>

Rebelde, combativa y con una formación intelectual esmerada, abrazó la causa feminista cuando todavía era joven:<sup>2</sup> en 1906, a los 21 años, participó en el Congreso Nacional del Libre Pensamiento; esto marcó el inicio de su militancia socialista. Además de la defensa de los derechos de las mujeres, obtuvo reconocimiento magisterial por sus ideas sobre la educación. Así, fue convocada para dar cursos en la Sociedad Luz, institución creada con el objetivo de promover la educación obrera, donde enseñó Filosofía, Astronomía y Teorías Científicas, entre otras asignaturas.

Interesada siempre en la educación, lleva adelante un método educativo nuevo, basado en la pedagogía de la italiana María Montessori, que coloca al educando como centro del proceso de aprendizaje y al educador como coordinador y observador del mismo. Al mismo tiempo se desempeña como profesora de la Universidad Nacional de La Plata [...].<sup>3</sup>

Alicia trabajó por la igualdad de derechos entre hombres y mujeres, por mejorar tanto las condiciones laborales como a las organizaciones feministas, con el propósito de defender y lograr derechos civiles y jurídicos en la Argentina de aquellos años. Producto de estas luchas se consiguieron numerosos avances parlamentarios, como la reglamentación del trabajo de mujeres y niños, jornada laboral de ocho horas, licencia para amamantar, la prohibición del trabajo nocturno

<sup>1</sup> Laura Pérgola y Federico Pérgola. “Alicia Moreau de Justo, médica y política”, <https://goo.su/z7hGvz>

<sup>2</sup> María Teresa Terzaghi. “Las miradas de Alicia Moreau y Sara Justo sobre los derechos políticos femeninos en los albores del siglo XX”, <https://bit.ly/3UTtMre>

<sup>3</sup> Marcelo Paredes. *Alicia Moreau de Justo*, <https://goo.su/dndz9up>

y del despido injustificado de mujeres embarazadas, entre otros. Fue testigo de la aprobación de la ley de derechos civiles de la mujer, mediante la cual se consiguió institucionalizar la igualdad de los sexos en cualquier estado conyugal.<sup>4</sup>

Opositora al peronismo, en 1953 fue encarcelada junto con otros dirigentes políticos por sus acciones dirigidas contra el régimen. “Tras el derrocamiento de Perón en 1955, se instaura la llamada Revolución Libertadora, encabezada por Pedro Eugenio Aramburu [...]. En 1958, tras el retorno de la democracia y la llegada de las elecciones, se ahondan las diferencias en el seno del Socialismo y tras la renuncia de Américo Ghioldi a la presidencia del partido, Alicia asume su lugar”.<sup>5</sup>

También se desempeñó como una notable periodista al dirigir el diario *La Vanguardia*, principal órgano difusor del Partido Socialista; y publicó numerosos artículos sobre educación y política en la *Revista Socialista Internacional*.<sup>6</sup> Entre la gran cantidad de artículos que escribió destacan “Feminismo e intelectualismo”, “La escuela laica”, “La moral de la naturaleza” y “El feminismo en la evolución social”.

En la época de la dictadura militar en Argentina (1976-1983), Moreau acompañaba a las Madres de Plaza de Mayo mientras llevaban a cabo caminatas de protesta alrededor de la Casa de Gobierno; denunciaba las desapariciones y redactaba peticiones dirigidas a la Junta Militar con la finalidad de que liberaran a los presos y regresaran con vida a las y los desaparecidos.

Luego de una larga vida, Alicia Moreau, defensora de la democracia, profesora, luchadora social por los derechos humanos y de la mujer, murió en Buenos Aires en 1986, a los 100 años de edad. Su trabajo y vocación se cimentaron en la honradez y la justicia: sentía el compromiso de contribuir a transformar las condiciones injustas de la sociedad.

El epitafio que alguna vez admitió que le gustaría tener esculpido en su lápida representa su persona, su resistencia y su lucha: “Aquí yace una gran luchadora contra molinos de viento”.<sup>7</sup>

Imagen: <https://goo.su/x6XY5>

<sup>4</sup> Canal Encuentro. *Se dice de mí. Alicia Moreau de Justo*, video de Youtube, <https://bit.ly/3LhbpXz>

<sup>5</sup> Marcelo Paredes. *Alicia Moreau de Justo*, <https://goo.su/dndz9up>

<sup>6</sup> Semanario donde participaron varias mujeres revolucionarias, como Rosa Luxemburgo y Clara Zetkin.

<sup>7</sup> Secretaría de Cultura de la Nación. “Alicia Moreau de Justo, mujer de acción y huella”, <https://bit.ly/3otIN7c>